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En Puerto Rico faltan cuatro días, en París, 
Francia ya solo son tres días y pocas horas 
al momento de escribir esta historia. Por lo 

que el reloj llegará el viernes para quedarse en 
cero. Lo que significa que los Juegos Olímpicos 
de París 2024 serán oficiales con la celebración 
de la Ceremonia de Apertura.

Un evento que ya recibe en su casa, la Villa 
Olímpica, a los miles de protagonistas de esta 
historia, que estarán buscando el podio olímpico, 
incluyendo a los puertorriqueños.

En el edificio de Puerto Rico existe un equipo 

que recibe con cariño a los atletas, liderado por el 
jefe de misión, Víctor Ruiz. Son los terceros 
Juegos Olímpicos que el ingeniero de profesión 
y voluntario del Comité Olímpico de Puerto Rico 
(COPUR) le dedica alma y corazón a los 
deportistas con un cafecito en mano y agarradito 
de “papito Dios”. Tiene toda la capacidad para 
distinguir lo que es bueno para un atleta 
olímpico, en lo que será su casa durante toda la 
competición. También en buscar las mejores 
opciones si algo “no marcha bien”.

“Es una Villa espectacular. Tienen un río (el 
Sena) muy importante, que va a través de la Villa. 

Complacido el Jefe de 
Misión con la Villa 
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Este río es parte del escenario que 
veremos en la Ceremonia de 
Inauguración. Tenemos edificios de 
diferentes tamaños. Un comedor con 
un techo muy alto y con muchos 
restaurantes. Ya se ve la vida en la 
Villa. Es una Villa bien construida al 
aire libre”, describió el Jefe de Misión 
con emoción.

La Villa Olímpica cuenta con 82 
bloques con 3,000 apartamentos, 
construida al norte de la ciudad entre la 
isla de Saint-Denis y Saint-Ouen, zona 
industrial de la capital francesa y de las 
más humildes. Un atractivo de la casa 
de los atletas es el comedor. Este 
brindará servicio para 10,500 
deportistas de más de 200 comités 
olímpicos nacionales. Posee 3,200 
asientos con una variedad de 
restaurantes. Toda esta mezcla de 
sabores y socialización deportiva será 
en el Cité du Cinéma, un estudio de 
cine que se encuentra en el corazón de 
la Villa Olímpica y que fue readaptado 
en la creación del recinto.

“Otra de las cosas innovadoras que 
tiene la villa es un centro de cuido para 
los hĳos de los atletas. Esto me da 
mucha alegría, porque en nuestra 
delegación tengo una madre que la 
admiro un montón. Es Grace 
(Claxton), que después de nueve 
meses salió a enfocarse y tener su 
clasificación olímpica. Son asuntos 
innovadores, porque el mundo va 
cambiando. Ya mismo al cuidado los 
misioneros que nos sustituirán 
tendremos en la Villa”, dĳo con 
entusiasmo Ruiz al pensar en el futuro 
de los hĳos de los deportistas 
puertorriqueños.

Otras necesidades están cubiertas en 
la Villa Olímpica, como lo son: el 
gimnasio, un centro de meditación, 
salón de belleza, una clínica para 
atención médica, una tienda con los 

artículos oficiales de los Juegos y 
espacios de entretenimiento.

El Jefe de Misión de Puerto Rico no 
está solo en la encomienda de dirigir a 
la Delegación. Cinco personas se unen 
al trabajo inmenso que se realiza para 
los deportistas. Estos son: la subjefa de 
misión, Betsmara Cruz, Daphne 
Guzmán, Alfredo Figueroa y Ricky 
Beale. Otras voces son de apoyo, 
como los delegados por cada deporte 
clasificado.

Estos reciben a los atletas con un 
plan y logística determinado por su 
calendario de competencia y la 
flexibilidad que tienen de 
incorporarlos a los entrenamientos 
días antes de su compromiso. Este fue 
el caso de la primera atleta en llegar a 
la Villa Olímpica, la clavadista 
Maycey Vieta, quien competirá el 

lunes, 5 de agosto en sus primeros 
Juegos Olímpicos en el evento de 
plataforma 10 metros y su centro de 
entrenamiento es en París. Poco a poco 
han ingresado los tenimesistas Adriana 
Díaz, Brian Afanador, Daniel 
González, la arquera Alondra Rivera y 
en las subsedes están Pedro Fernández 
(Marsella), Yarimar Mercado 
(Châteauroux) y los equipos de 
baloncesto (Lille).

“Cada uno de nosotros tenemos unas 
tareas particulares, nos ayudamos 
mutuamente. Los misioneros somos 
todos, porque es extendida la familia 
con el personal del Departamento de 
Alto Rendimiento (Fernando Olivero 

y Patricio Chutney), servicio médico 
dirigido por (el fisiatra) William 
Micheo con (el médico generalista) 
José Correa, los terapistas Dania Vega 
y Carlos Rivera, y la fisiatra Lisa 
Hernández. Aquí le veo el valor 
añadido. Es un buen equipo”, detalló 
Ruiz.

Como toda Villa Olímpica, el 
transporte sale directo a los eventos 
deportivos con un circuito reconocido 
como “machina” en el lenguaje 
popular puertorriqueño cada 30 
minutos. Tienen un espacio, la Zona 
Internacional, donde interactúan con 
los medios de comunicación que 
soliciten una entrevista, ya que el 

acceso al complejo de vivienda es
controlado y exclusivo para atletas, 
entrenadores y personal acreditado 
para la Villa.

“Para un atleta llegar aquí, a los 
Juegos Olímpicos, es lo más grande 
que le puede pasar. Aquí estamos para 
recibirlos y apoyarlos a lograr sus 
sueños”, indicó el también primer 
vicepresidente del COPUR.

Una vez concluidos los Juegos 
Olímpicos, la Villa será adaptada para 
recibir 4,400 deportistas de los Juegos 
Paralímpicos entre el 28 de agosto y el 
8 de septiembre de este año.

El doctor  Carlos Rivera acondiciona la sala de terapia de los 
atletas. 

Víctor Ruiz es el jefe de misión de Puerto Rico. El ingeniero de profesión y voluntario del COPUR 
reconoce el valor de los atletas para brindarle un servicio de alta calidad junto a su equipo de trabajo.

La Villa es adornada por los 
dibujos del concurso infantil del 
COPUR para París 2024.
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El calor hogareño y las 
atenciones de sus seres queridos 
pueden ser algunas de las cosas 

que pueden estar extrañando los atletas 
olímpicos de la Delegación de Puerto 
Rico en el transcurso de su campaña 
deportiva en busca de dar el mejor 
resultado por su país en los venideros 
Juegos Olímpicos de París 2024. La 
fiesta deportiva veraniega estará 
oficialmente con el pebetero 
encendido este viernes en la Ciudad de 
la Luz de Francia.

Para hacer que los atletas del Equipo 
PUR sigan en ritmo a su compromiso 
patrio, el Comité Olímpico de Puerto 
Rico con su Departamento de Alto 
Rendimiento trabajaron con empeño el 
Campamento de Entrenamiento en 
Creps à Dĳon con especialistas en 
medicina deportiva, nutrición y 
fisiología del ejercicio.

“Para los atletas es bien importante 
tener este espacio, para que puedan 
llevar sus últimos días de 
entrenamiento con todo su equipo, sus 
entrenadores personales de cada uno 
de los atletas. Por los espacios ser 
limitados en la Villa, no podrán estar 
con ellos en ese momento. Aquí 
vienen todas las parejas de los 
deportes de combate. Está todo el 
equipo de terapia, nutricionista. En 
esta ocasión traemos un chef (el 
extenimesista Carlos Colón). Existe un 
andamiaje para que todos puedan 
entrenar y vayan creando una 
dinámica de grupo, de equipo”, dĳo la 
presidenta del COPUR, Sara Rosario 
Vélez, que acompañó a sus atletas e 

interactúo en los entrenamientos y en 
el tiempo de ocio.

“Es bien interesante la dinámica. 
Como somos poquitos pueden 
compartir y se obligan a conocer a 
otros atletas de otros deportes. La 
dinámica que se ha creado es muy 
bonita y que le va a ayudar cuando 
ingresen a la Villa alrededor de tantos 
atletas. Es como si estuviéramos en la 
casa. Lo que queremos es hacerlos 
sentir a ellos, como si estuvieran en su 
casa, en una intimidad con una familia 
nueva pequeña. Todos con el mismo 
objetivo: darlo todo por Puerto Rico en 
estos Juegos Olímpicos”, añadió la 
líder del Movimiento Olímpico de 
Puerto Rico.

Sin duda, muchos de los atletas 
confraternizan por primera vez. Esto 
puede suceder, porque sus deportes no 

Arriba, parte de la maquinaria deportiva del gimnasio en Dĳon,
donde está el campamento de entrenamiento de Puerto Rico.

Juanmita López en una sección 
de entrenamiento físico como 
parte de su preparación para 
sus primeros Juegos. 

El equipo de Puerto Rico es 
atendido por personal de alto 
nivel del Comité Olímpico de 
Puerto Rico y de Dĳon, con el 
propósito de darle lo mejor en 
ruta a su participación en París 
2024. 

Puerto Rico hace de Creps à 
Dĳon su casa

concuerdan con el calendario 
deportivo, muchos viven en subsedes 
para sus eventos o se concentran en 
estar con sus compañeros de 
disciplina. Además, 35 de los 51 
atletas son debutantes en los Juegos 
Olímpicos.

Un ejemplo de ello es la primera 
mujer boxeadora en competir por 
Puerto Rico en unos Juegos 
Olímpicos, Ashlyann Lozada.

“Esta experiencia es diferente, 
porque siempre estoy acostumbrada a 

compartir con mis compañeros de 
boxeo. Ahora estoy compartiendo 
cuarto con natación. Se siente la unión 
de Puerto Rico. Me han tratado como 
siempre, con mucho amor, mucho 
cariño. Me siento muy contenta”, dĳo 
la también primera atleta de boxeo en 
ganar dos veces medalla de oro en 
Juegos Centroamericanos y del Caribe 
ediciones en las Barranquilla 2018 y 
San Salvador 2023.

Las palabras de Lozada tienen eco 
en las de su compañero y atleta más 
joven de la Delegación Juanma 

“Juanmita” López. Ambos llegaron de 
España directo a Dĳon para integrarse 
al campamento de entrenamiento.

“Estar con tantos atletas es un 
sueño. A veces tarda muchos ciclos 
llegar a unas Olimpiadas. A mí se me 
ha cumplido. Ver atletas como Jasmine 
(Camacho Quinn), la misma 
Ashlyann, es algo bien grande”, 
expresó el cagüeño, quien hace 
historia con su papá, Juanma López 
(Atenas 2004) en ser la primera pareja 
de padre e hĳo en competir en unos 
Juegos Olímpicos en el pugilismo 
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puertorriqueño.
Camacho Quinn ha sido la 

sensación para sus compañeros, ya que 
no todo el tiempo la campeona y 
plusmarquista olímpica de los 100 
metros vallas en Tokio 2020 puede 
estar en actividades del COPUR por su 
agitada agenda de competencias.

La especialista en de los 100 metros 
vallas, Jasmine Camacho Quinn, está 
en sus terceros Juegos Olímpicos. Ella 
inició su peregrinaje en Río de Janeiro 
2016 con una parada dorada en 
tiempos de la pandemia por COVID 
19 en Tokio 2020. Es un símbolo de 
superación para todo aquel atleta que 
todavía no ha podido llegar al podio.

“Son mis terceros Juegos. Estoy 
tranquila. Posiblemente, las 
emociones me cambien cuando esté en 
la Villa. Ahora mismo, pues, estoy 
cerca de los Juegos, pero estoy 

emocionada por mis terceros Juegos”, 
expresó la también campeona y 
recordista de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe San 
Salvador 2023.

“En estos tres años no he tenido 
descanso. De Tokio a ahora, no soy la 
misma persona. Estoy emocionada. 
Pienso que puedo dar hasta unas 
cuartas Olimpiadas”, dĳo con 
facilidad la vallista, defensora de la 
medalla de oro de Tokio 2020.

Otras disciplinas que se consideran 
solitarias por estar concentradas en un 
campo como es el tiro con rifle, tuvo la 
oportunidad de aclimatarse en Dĳon.

La yaucana y única mujer en 
competir por Puerto Rico en el evento 
de rifle tres posiciones en Juegos 
Olímpicos, Yarimar Mercado, 
describió como una “experiencia 

increíble lo que vivió en las 
facilidades”.

“Estar con Puerto Rico siente el 
amor y el cariño del team PUR. Tengo 
esta oportunidad y me la voy a 
disfrutar”, comunicó con una gran 
sonrisa la olímpica por tercera ocasión 
con participaciones en Río 2016 y 
Tokio 2020.

Una vez se acerca la fecha de 
competencia de los atletas estos son 
transportados a sus sedes de 
competencia. Por ejemplo, Mercado 
ya se encuentra en la subsede 
Châteauroux y el velerista Pedro 
Fernández regresó a Marsella donde 
ha pasado “alrededor de 40 días de 
entrenamiento”. A su vez, la arquera 
Alondra Rivera ya se integró a la Villa 
Olímpica para su competencia que 
inicia este jueves, 25 de julio en 
Invalides.

Jasmine Camacho Quinn y Ayden Owens 
participan del campamento de entrenamiento en 
Dĳon junto a otros deportistas. 
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Llevo algunos días en París y 
debo decirles que al momento, 
todo pinta bien.  La ciudad 

parisense se encuentra lista para 
recibir a los miles de atletas, oficiales, 
periodistas y visitantes que se darán 
cita en esta edición XXXIII de los 
Juegos Olímpicos, abiertos al público 
nuevamente, luego de la cita 
pandémica de Tokio 2020.

Mi estadía aquí inició con la 
participación en la Misa de Apertura 
de la Tregua Olímpica en la Iglesia La 
Madelaine, que parece un templo 
griego con sus enormes columnas y su 
estilo neoclásico.  Tras la caída del 
emperador Napoleón Bonaparte, la 
estructura fue designada en 1842 como 
una iglesia católica en honor a Santa 
María Magdalena.

Esta misa tuvo la intención de 
marcar el inicio de la Tregua Olímpica 
ante los múltiples conflictos mundiales 
que existen hoy día, como se hacía en 
la Antigua Grecia con el cese de todos 
los conflictos entre países para lograr 
la paz mundial momentáneamente y 
dar paso al viaje de los atletas 
olímpicos hacia la sede de los Juegos.  
En aquellos tiempos la tregua era toda 
una realidad.   Lamentablemente hoy 
la vida es otra, y los conflictos bélicos 
entre varios países participantes en 
esta edición de los Juegos, no cesarán.    

La misa fue solemne.  Un coro de 
124 niños, desde cuarto grado hasta 
escuela superior de la prestigiosa 
Academia de Música Liesse, estuvo 
amenizando durante toda la 
ceremonia, a los acordes del órgano 
antiguo, y “cantaban como los 
ángeles”.  El órgano de la iglesia tiene 

4,426 tubos, y lleva el rango nacional 
de “Monumento Histórico”, así que 
pueden imaginarse como suena.  
Instalado en 1846, es uno de los puntos 
fuertes de la iglesia como atracción, y 
sus conciertos son muy concurridos 
por los amantes conocedores de la 
música, público en general y turistas.

El evento fue celebrado en francés, 
con extractos en inglés, español, 
portugués y otros idiomas más que no 
son fáciles de identificar.  Un 
programa impreso, que guardaré como 
algo especial, escrito en francés e 

Impresionada con la misa de la 
Tregua Olímpica

Un coro de 124 niños, desde cuarto grado hasta escuela superior de la prestigiosa Academia de 
Música Liesse, realizaron los cánticos en la Misa de Apertura de la Tregua Olímpica, llevada a cabo en 
la  Iglesia La Madelaine.

inglés, te facilitaba poder entender lo 
que sucedía en el altar.  El Presidente 
del Comité Olímpico Internacional 
(COI), Thomas Bach, fue el invitado 
de honor, junto a algunos Miembros 
COI, autoridades deportivas y 
gubernamentales.  Al finalizar la misa, 
el himno olímpico fue tocado por el 
órgano de forma magistral.  A la salida 
y en las escalinatas del sagrado 
recinto, se soltaron cinco palomas 
blancas como símbolo de paz.  Que 
forma tan hermosa de iniciar estos 
Juegos, y que privilegiada me sentí de 

de equipo que los va a ayudar 
grandemente para cuando lleguen a 
sus competencias.   

Ya hoy estaré visitando la Villa 
Olímpica, donde han llegado nuestros 
primeros atletas Maycey Vieta, 
Adriana Díaz y Brian Afanador.  En la 
tarde inicia la ceremonia de apertura 
de la Sesión del COI, en donde estaré 
presente los próximos dos días como 
miembro del Consejo Ejecutivo de la 
Asociación de Comités Olímpicos del 
Mundo.  En el próximo blog les 
hablaré de la Villa Olímpica y de los 
temas a tratar en dicha Sesión.

Vamo’ Arriba Mi Gente, que la 
agenda de París promete cosas buenas 
e interesantes. 

 Así nos ayude Dios…

poder estar invitada en tan memorable 
evento.  De allí me fui impresionada, 
cargada de paz, en buena vibra, 
fortalecida y con mis pensamientos en 
calma.  Dios sabe mis peticiones y en 
su obra confío plenamente.  

De la misa salí a recoger maleta para 
irme en tren hacia la ciudad de Dĳon, 
donde se celebra el campamento de 
entrenamiento del Comité Olímpico 
de Puerto Rico para nuestros atletas.  
Que lindo fue compartir con ellos 
estos días.  Allí se ha creado un 
ambiente acogedor para que ellos 
puedan entrenar en las mejores 
condiciones posibles, previo a su 
llegada a la Villa Olímpica.  No hemos 
escatimado en proveerles lo mejor.   

El centro Creps es uno de 13 que hay 
situados en todo Francia para sus 
atletas de alto rendimiento.        Sus 

facilidades son de primer nivel y 
nosotros le hemos añadido elementos 
importantes para esta etapa final de 
preparación.  Allí tienen a su 
disposición médicos, terapistas, 
nutricionista, preparadores físicos, y 
hasta un “chef” boricua, que por 
primera vez hemos incorporado, para 
darle sazón y gusto a las comidas.      

Nuestro Departamento de Alto 
Rendimiento (DAR) ha estado 
trabajando intensamente estos meses 
para poder proveerles a ellos todo lo 
necesario y hacerlos sentir como en 
casa.  Es importantísimo se vayan 
ajustando al horario francés y al clima.  
En estos días he visto en todos los allí 
presentes, un deseo inmenso por hacer 
las cosas bien, un orgullo grandioso 
por estar clasificados, y se ha ido 
creando una excelente química y unión 
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